
      

 

Stadt Erlangen 
Erlangen, 04. April 2023 

 

Referat: OBM  

Amt: 13-2  

Niederschrift 

Besprechung am: 23. März 2023 Beginn: 19:30 Uhr 

Ort: Realschule am Europakanal Ende: 21:15 Uhr 

 

Thema: 1. Sitzung des Stadtteilbeirates Alterlangen 

 

Anwesende Entschuldigt Verteiler 

 
Stadtteilbeirat Alterlangen: 

Hr. Brandmähl-Kraus,  
Hr. Fischer, Fr. Dr. Hurle, 
Hr. Winkler, 
Hr. Sauer f. Hr. Kittler 
Hr. Krapp, Fr Weller 
Hr. Stein, 
Hr. Strommer f. Fr Kunze 
 

 

Stellv. Mitglieder: 

Hr. Krebs 

 

 

Betreuungsstadträte: 

Hr. Höppel, Fr. Schmitz, 
Fr. Fischer 

 

Verwaltung: 

Amt f. Umweltschutz u. Energie-
fragen/Fr. Zippel, Fr. Gries 

Bürgermeister- und Presseamt/Fr. 
Maroke, Fr. Terlinden 

 

Bürger: ca. 40 

 

Fr. Kunze, Hr. Kittler Alle Referate, Fachämter, 
Stadtteilbeiräte, Fraktionen 

Die Niederschrift beschränkt sich auf die Wiedergabe der wesentlichen Ergebnisse. Wenn innerhalb von acht Tagen nach Zusendung der 
Niederschrift keine Einwände erhoben werden, wird Einverständnis unterstellt. 

 

Ergebnis: 
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Begrüßung und Vorstellung der Tagesordnung 

Der stellvertretende Vorsitzende, Herr Marcus Fischer, eröffnet die erste öffentliche Sitzung des 

Stadtteilbeirates Alterlangen im Jahr 2023 und begrüßt alle anwesenden Bürgerinnen und Bürger, 

die Stadtteilbeiräte/innen und Stadträte/innen. 

Die Ladung erfolgte form- und fristgerecht. Die Tagesordnung wird verlesen, Änderungen werden 

nicht gewünscht. 

 

TOP 1: Neuwahl Vorsitz 

Aufgrund des Ausscheidens von Frau Katharina Grammel aus dem Beirat muss der Vorsitz des 

Gremiums neu vergeben werden. 

Den Wahlvorstand bilden Frau Zippel, Frau Maroke und Frau Terlinden. 

Auf Nachfrage von Frau Maroke geht folgender Wahlvorschlag ein: 

- Marcus Fischer 

Die Stimmzettel werden verteilt und die geltenden Wahlregularien erläutert. Nach der Wahl werden 

die Stimmzettel eingesammelt und durch den Wahlvorstand ausgezählt. 

Frau Maroke gibt folgendes Ergebnis bekannt: 

9 Stimmzettel abgegeben, 7 gültige Stimmen. 

Marcus Fischer:  7 Stimmen 

Der Gewählte, Herr Fischer, nimmt die Wahl an. 

 

Da Herr Fischer bisher das Amt des 1. stellvertretenden Vorsitzenden innehatte, wird auch dieses 

Amt neu vergeben. 

Auf Nachfrage von Frau Maroke geht folgender Wahlvorschlag ein: 

- Winfried Stein 

9 Stimmzettel abgegeben, 7 gültige Stimmen. 

Winfried Stein: 7 Stimmen 

Der Gewählte, Herr Stein, nimmt die Wahl zum 1. stellvertretenden Vorsitzenden an. 

 

Da Herr Stein bisher das Amt des 2. stellvertretenden Vorsitzenden innehatte, wird auch dieses 

Amt neu vergeben.  

Auf Nachfrage von Frau Maroke geht folgender Wahlvorschlag ein: 

- Martin Kittler 
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9 Stimmzettel abgegeben, 9 gültige Stimmen. 

Martin Kittler:  9 Stimmen 

Der Gewählte, Herr Kittler, nimmt die Wahl zum 2. stellvertretenden Vorsitzenden per 

Schriftform an.  

 

 

TOP 2: Klimabudget und Klimaaufbruch 

Frau Zippel, Klimaschutzbeauftragte im Amt für Umweltschutz und Energiefragen stellt den „Klima-

Aufbruch“ in Erlangen vor. Bitte beachten Sie hierzu die Anlage. 

Im Anschluss entsteht eine angeregte Diskussion zum Thema. Außerdem beantwortet Frau Zippel 

aufkommende Fragen zum Klimabudget und zum Klimaaufbruch.  

 

 

TOP 3: Neubau der Kanalbrücke 

Herr Fischer berichtet, dass leider kein Vertreter des staatlichen Bauamtes an der Sitzung teilneh-

men wird. Daher hat Herr Fischer direkt beim Staatsministerium um Informationen gebeten. 

Ihm wurde mitgeteilt, dass das Planungsfeststellungsverfahren derzeit läuft. Bis Oktober 2022 wa-

ren hierzu Einwendungen möglich. Derzeit werden diese geprüft. Die neue Brücke soll ca. 25 Me-

ter näher an die Wohnbebauung rücken als bisher. 

Es wird weiter erläutert, dass ein Radweg geplant ist und die naturschutzrechtlichen Gesichts-

punkte berücksichtigt werden. 

Das Schreiben des Staatsministeriums wird auf der Homepage des Stadtteilbeirates,  

www.alterlangen-stadtteilbeirat.de, veröffentlicht.  

 

 

 

TOP 4: Sanierung Steinforstgraben 

Herr Stein berichtet: Der Steinforstgraben verläuft zwischen dem Sparkassenweiher und dem Reg-

nitztal als verrohrter Abschnitt, teilweise unter privaten Grundstücken. Die Rohre haben einen 

Durchmesser von 1,80 Metern und 5 Kubikmeter Wasser können hier pro Sekunde durchfließen. 

Aufgrund des Alters der Rohre besteht hier Sanierungsbedarf. Die Verwaltung hat hier verschie-

dene Varianten geprüft. 

1. Die Verrohrung bleibt im Bestand erhalten und es wird eine neue Rohrhaut aufgebracht. 

Kosten belaufen sich auf 1,3 Millionen Euro. 

2. Offener Wasserlauf: Hier muss der Platzbedarf der StUB berücksichtigt werden und eine 

Brücke über den Graben müsste geplant werden. Hier belaufen sich die Kosten auf ca. 

2,61 Millionen Euro. 
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3. Nur ein Teilstück im Süden wird geöffnet. Eine Brücke für den Fuß- und Radverkehr 

müsste trotzdem gebaut werden. Kosten ca. 1,6 Millionen Euro. 

 

Die Verwaltung möchte Variante 1 umsetzen. Der Beirat findet diese Entscheidung nachvollziehbar 

und möchte sich dem städtischen Votum anschließen. 

 

 

TOP 5: Sonstiges 

- Dem Beirat wird eine Unterschriftensammlung zur Durchsetzung von Tempo 30 in der Möh-

rendorfer Straße übergeben. 

- Ab 2024 nimmt die kommunale Verkehrsüberwachung ihre Arbeit in Alterlangen auf. 

- Herr Höppel stellt seine Nachfolgerin, Frau Reitzenstein, im Stadtrat vor. 

- Frau Dr. Hurle und Herr Sauer berichten von der Informationsveranstaltung zur StUB: 

Der Nutzen-Kosten-Indikator hat sich von bislang 1,1 auf 2,2 verdoppelt. Bisher wurde 

diese Indexzahl nach Fahrzeit und Fahrgastaufkommen berechnet. Nun fließen auch Fak-

toren wie Direktverbindungen und die Umweltverträglichkeit von Bau und Betrieb mit ein.  

Aufgrund dessen könnten nun Trassen, die als nicht förderfähig verworfen wurden, wieder 

geprüft werden, z. B. die Variante über den Büchenbacher Damm. 

Derzeit kann außerdem damit gerechnet werden, dass 90% der Investitionssumme aus öf-

fentlicher Hand gegenfinanziert werden können.  

- Die nächste Sitzung findet am 05. Juli 2023 statt. 

 

 

gez.         gez. 

 
Marcus Fischer       Yvonne Maroke 
Vorsitzender Stadtteilbeirat Alterlangen      Bürgermeister- und Presseamt 
 
         


